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Екатерине Алексеевне импони-
ровали взгляды Ивана Ивано-
вича Бецкого на просвещение, 
на воспитание, которое он пред-
лагал», — рассказывает дирек-
тор музея РГПУ им. А. И. Герцена 
Екатерина Колосова. 

Программу обучения благород-
ных девиц составляли в соответ-
ствии со взглядами самой импе-
ратрицы. Оно длилось двенадцать 
лет и включало в себя всеобщую 
историю, географию, математику 
и опытную физику. Девочек в воз-
расте шести лет забирали из семей 
и возвращали уже как выпускниц. 
 

Ученицам не разрешалось 
ездить домой на каникулы, а их 
письма строго цензурировались. 
Жизнь воспитанниц была аскетич-
ной и полностью изолированной 
от общества. Императрица наде-
ялась, что это приведёт к форми-
рованию хорошо образованных, 
правильно воспитанных и пере-
довых молодых женщин. 

Смольный институт стал 
первым государственным 
учреждением для девушек, 
что послужило толчком для буду-
щего развития женского образо-
вания. Здесь студентки получа-
ли академическое образование, 
а также формировались как лич-
ности под руководством препо-
давателей и наставников. Поя-
вились образованные женщины 
с новым отношением к семье, со 
своими идеями, стремлениями 
и идеалами. Тем самым воплощал-
ся в жизнь призыв Бецкого: «Нуж-
но стряхнуть тот старый мир, то 
закостенелое отношение к жен-
щине». 

ИЗМЕНЕНИЯ В СМОЛЬНОМ  
ИНСТИТУТЕ

После смерти Екатерины II 
управлять Смольным стала Мария 
Фёдоровна. Екатерина Колосова 

ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ

  АНАСТАСИЯ БОНДАРЕВА, 
внештатный корреспондент «ПВ»

ОБЩИЕ ИСТОКИ

Примечательно, что «дата рожде-
ния» этих учреждений почти 
совпадает. Воспитательное обще-
ство благородных девиц (Смоль-
ный институт) было открыто 
в 1764 году в Петербурге, а Воспи-
тательный дом — в 1763 году сна-
чала в Москве, а затем в 1770 году 
в Петербурге.

Общими были и именитые 
«родители». Оба учреждения соз-
даются по указанию императри-
цы Екатерины II, а их идейным 
вдохновителем стал Иван Ива-
нович Бецкой, который написал 
свой гениальный труд «О воспи-
тании в России обоего пола юно-
шества». 

Миссия этих общественных 
учреждений единая — оба при-
званы реализовать новую систему 
воспитания и образования. Прав-
да задачи и целевая аудитория, 
как сказали бы сегодня, разные. 
Воспитательный дом учреждён 
с целью сохранения «жизни сирот 
обоего пола», а Воспитательное 
общество благородных девиц — 
для обучения и воспитания дево-
чек благородного сословия.

«Колыбель» — тоже одна. Пер-
воначально оба заведения нахо-
дились на одной территории — 
бывшем Смольном дворе. Однако 
затем их пути расходятся. При 
новой императрице, Марии Фёдо-
ровне, Воспитательное общество 
получает новое здание, а Воспита-
тельный дом в 1797 году переезжа-
ет на берег реки Мойки.

СТРЯХНУТЬ СТАРЫЙ МИР

Создавался Смольный инсти-
тут благодаря идеям Ивана Ивано-
вича Бецкого, как учреждение для 
подготовки жён для новых руково-
дителей. Руководители — это муж-
чины, которые должны воспи-
тываться в кадетских корпусах, 
а Смольный институт — это жен-
щины, то есть будущие жёны этих 
кадетов, выпущенных в свет 
для руководства страны. Буду-
щие избранницы должны пони-
мать суть новой экономической 
политики государства, чтобы вся-
чески поддерживать своих мужей.

 «На тот момент, девушки бла-
городного сословия стреми-
лись подражать западноев-
ропейской моде, говорили на 
французском языке, но вместе 
с этим были малограмотные, не 
соблюдали гигиенические нор-
мы, не умели вести хозяйство. 

В ПОСЛЕДНИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ 
изменение климата стало одной 
из главных глобальных проблем 
человечества. Угрозы, вызванные 
загрязнением окружающей среды 
и разрушением экосистем, требу-
ют срочных и эффективных мер 
для их преодоления. Всё большее 
количество людей по всему миру 
принимает участие в различных 
экологических акциях и иници-
ативах с целью защиты природы 
и устойчивого развития нашей 
планеты. Герценовцы тоже не оста-
ются в стороне.

ЭКОСОБЫТИЕ

Вместе с другими студентами 
Ксения Гусева, Анастасия Степа-
нова, Кристина Семёнова, Алёна 
Лобова и Снежана Терешонко-
ва участвовали в очистке берега 

ЖЕНСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ ЖЕНСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
В РОССИИВ РОССИИ

СМОТРИТЕ — СМОТРИТЕ — 
«ЧИСТЫЙ БЕРЕГ»!«ЧИСТЫЙ БЕРЕГ»!

Что связывает два знаменитых образовательных учреждения — Смольный 
институт и Воспитательный дом? Откуда берёт начало отечественное женское 
образование и педагогические классы? Ответы на эти вопросы ищите в нашем 
специальном историческом материале. 

Студенты факультета безопасности жизнедеятельности РГПУ им. А. И. Герцена 
приняли активное участие в Международной молодёжной экологической 
акции «Чистый берег». 

острова Котлин от мусора. Акция 
включала в себя эколого-просвети-
тельский квест и лекторий с раз-
нообразными мастер-классами. 
Заключительным этапом стала 
уборка территории. 

Акция «Чистый берег» стала 
значимым и масштабным собы-
тием в городе, привлекая внима-
ние общественности к проблемам 
окружающей среды и важности её 
сохранения. Участники не толь-
ко внесли свой вклад в улучше-
ние экологической ситуации, но 
и приобрели ценный опыт работы 
в команде и осознание важности 
экологических проблем для буду-
щего поколения. Участие в акции 
стало важным шагом в направле-
нии просвещения и воспитания 
экологической ответственности 
среди молодёжи.

ДЕЛАЕМ ПОЛЕЗНОЕ ДЕЛО

Для Ксении, Анастасии и Кри-
стины участие в экологической 
акции стало первым опытом, и, 
как они уверены, не последним. 
Кто-то, как Алёна, уже делал мир 
чище: она собирала для переработ-
ки пластиковые крышки от буты-
лок. А вот в практике капитана 
команды Снежаны было уже более 
30 подобных событий — уборка 
улиц города, парков, скверов и при-
брежных территорий.

Всем участницам было весе-
ло и интересно, не обошлось без 
усталости, но они поддержи-
вали друг друга. «Мы все сго-
рели под палящим солнцем, но 
остались довольны таким вре-
мяпрепровождением. Здорово, 
когда чувствуешь, что можешь 

помочь в решении глобальных  
проблем», — рассказала Сне-
жана Терешонкова. «Впечатле-
ния были незабываемые, ведь мы 
прекрасно понимали, что дела-
ем полезное дело. Было увлека-
тельно проходить квест, где наше 
объединение смогло ещё сильнее 
сплотиться, помогая друг другу 
в разных заданиях. Также было 
полезно узнать много нового про 
экологию», — поддержала капита-
на Анастасия Степанова.

БЛАГОПРИЯТНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

По мнению студентов, такая 
активность повышает осведом-
лённость в области экологических 
вопросов, а также это прекрасная 
возможность внести свой вклад 
в решение проблемы загрязне-
ния окружающей среды, и, конеч-
но же, подобные акции объеди-
няют людей и вдохновляют на 
новые свершения. Акция про-
ходила в развлекательно-сорев-
новательном формате, что очень 
оживляло мероприятие. Помимо 
прочего, такие активности расши-
ряют связи в области экологиче-
ского волонтёрства и дарят новые 
знакомства.

Участники уверены — такой 
опыт приносит много пользы, 
ведь он не только способствует 
сохранению окружающей среды, 
но и воспитывает в нас бережное 
отношение к природе, прививает 
навыки раздельного сбора мусо-
ра и осознанного потребления. 
Всё это крайне важно для фор-
мирования экологической куль-
туры в обществе, которая в совре-
менном мире просто необходима. 
Кристина Семёнова отметила, 
что опыт участия в экологиче-
ских акциях повышает экологи-
ческую грамотность, развивает 
практические навыки, формиру-
ет экоответственность и чувство 
общности. Кроме того, улучшаются 
коммуникативные навыки, предо-
ставляется возможность для лич-
ностного развития и осознания, 

какое влияние человек оказыва-
ет на окружающую среду. 

«Я считаю этот опыт полезным, 
потому что после акции начи-
наешь задумываться над своим 
образом жизни: "Что будет, если 
я сейчас оставлю в лесу или в водо-
ёме пластиковые бутылки?" Дела-
ешь более рациональные поступ-
ки относительно окружающей 
среды», — объяснила Анастасия 
Степанова.

Для всех студентов экологиче-
ское направление показалось очень 
увлекательным, и они планируют 
в дальнейшем участвовать в подоб-
ных событиях. Также некоторые 
отметили, что сортируют мусор, 

дарят вещам вторую жизнь, заме-
няют пластик на экологически без-
опасные материалы.

ВАЖНО УЧАСТИЕ КАЖДОГО

Несомненно, экологические 
акции играют важную роль 
в борьбе за сохранение природы 
и улучшение экологической ситу-
ации на нашей планете. В Санкт- 
Петербурге существует множе-
ство проблем, таких как загрязне-
ние воздуха, воды и почвы, ухуд-
шение состояния зелёных зон 
и животного мира. Участие в эко-
логических инициативах помогает  

привлечь внимание общественно-
сти, повысить осведомлённость 
и внести вклад в сохранение окру-
жающей среды для будущих поко-
лений. Поэтому каждый из нас 
должен брать ответственность за 
сохранение природы на свои пле-
чи и участвовать в экологических 
акциях, уметь правильно сортиро-
вать и утилизировать мусор, что-
бы вместе создавать более зелёное 
и чистое будущее для всех жите-
лей нашего города.

Лучшим призывом тут могут 
служить слова Алёны Лобовой: 
«Мне бы хотелось ещё больше 
проявиться в таком направле-
нии, привлекать друзей. Для того, 
чтобы поддерживать экологию  

и заботиться об окружающей сре-
де, каждый человек должен начать 
с себя. Самое главное — пом-
нить, что любой имеет возмож-
ность внести свой вклад в сохра-
нение экологии. Мелкие шаги, 
предпринятые каждым из нас, 
могут привести к значительным 
положительным изменениям для 
нашей планеты. Поэтому следить 
за собой и своими действиями — 
это первый шаг к более ответ-
ственному отношению к окружа-
ющей среде».

Минпросвещения России Ирина 
Шилкина вручила участникам 
интенсива благодарственные пись-
ма от Министра просвещения за 
вклад в создание просветительского 
контента. Начальник отдела собы-
тий управления по связям с обще-
ственностью Алёна Бочкарева, 
представлявшая Герценовский уни-
верситет, поделилась своим мнени-
ем по поводу важности такого опы-
та: «Работа построена так, чтобы 
познакомиться с профессиональ-
ным сообществом, перенять лучшие 
практики и вдохновиться для даль-
нейшей работы.  В нашем случае — 
давать позитивный образователь-
ный контент в социальных сетях 
в качестве участников Всероссий-
ского сообщества наставников-про-
светителей. Важно, что полученные 
навыки можно применять как для 
продвижения просветительского 
контента через развитие лично-
го бренда, так и в профессиональ-
ной сфере и при позиционирова-
нии Герценовского университета 
как одного из ведущих педагоги-
ческих вузов страны». 

Проект «Учитель в сети» про-
демонстрировал, что разви-
тие образовательного контента 
в интернете — актуальная задача, 
способствующая укреплению связи 
между образовательными учреж-
дениями и обществом. Программа 
предоставляет педагогам уникаль-
ные возможности для погружения 
в мир цифровых платформ и фор-
мирования собственного личного 
бренда.

себя показала и команда Ленин-
градской области, несмотря на то, 
что ребята оказались самыми 
юными участниками слёта. 

В ходе насыщенной програм-
мы этого года был успешно про-
ведён конкурс информационной 
поддержки и определён «Лучший 
юный корреспондент». Ребята мог-
ли проявить свои журналистские 
качества на протяжении всей 
программы. Например, в нефор-
мальной обстановке задать 
напрямую вопрос главе региона 
Сергею Меняйло. Ребята спраши-
вали о карьерном пути, службе на 
флоте, семье, о развитии туриз-
ма в Северной Осетии. Моло-
дёжь также выразила слова бла-
годарности главе республики 
и всем жителям региона за госте-
приимство.

Юных туристов вдохновило 
напутствие Министра просвеще-
ния России Сергея Кравцова: «За 
вашими плечами — сотни прой-
денных километров, перед вами 
открыты все дороги. Здесь вы 
освоили новые маршруты, полу-
чили новые знания и уникаль-
ный опыт, нашли новых друзей. 
И какие бы сложности ни встре-
чались на пути, пусть каждый 
из вас сможет достичь намечен-
ной цели. Верьте в себя, не сда-
вайтесь и идите вперёд. Вам по 
плечу любые задачи, за вами — 
будущее!»

подчеркнул Министр просвеще-
ния РФ Сергей Кравцов.

Образовательная програм-
ма, организованная в Москов-
ской области, была направлена 
на обучение педагогов современ-
ным медиатехнологиям, опреде-
ление задач и принципов просве-
тительской деятельности, а также 
изучение методов создания каче-
ственного образовательного кон-
тента и работы с социальными 
сетями. В ходе обучения участни-
ки разработали рекомендации по 
ведению блогов и эффективному 
продвижению просветительских 
инициатив.

Директор Департамента разви-
тия систем образования отдельных 
субъектов Российской Федерации 

Все походные и фестивальные 
дни слёта освещал Всероссий-
ский детский туристский пресс-
центр при методической поддерж-
ке Герценовского университета. 
Активная работа в составе глав-
ной судейской коллегии и помощь 
в освещении федерального  
мероприятия осуществлялась 
сотрудником управления по свя-
зям с общественностью Алёной  
Бочкаревой.  

Примечательно, что в работе 
пресс-центра приняли актив-
ное участие юные петербурж-
цы из туристского клуба «Скиф» 
под руководством выпускни-
цы РГПУ им. А. И. Герцена Алек-
сандры Подлевских. Достойно 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ Герценовского 
университета вошли в сотню участ-
ников программы из 47 регио- 
нов России — члены Всероссий-
ского сообщества наставников- 
просветителей. Инициатором 
программы выступил Всерос-
сийский проект «ТопБЛОГ» при 
поддержке Минпросвещения Рос-
сии и Мастерской управления 
«Сенеж». 

«Наставники-просветители 
играют важнейшую роль в фор-
мировании образовательной сре-
ды, становясь не только учителями, 
но и лидерами мнений в социаль-
ных медиа. Благодаря этому про-
екту они смогут ещё активнее 
делиться опытом и эффектив-
ными практиками с коллегами,  
учениками и их родителями», — 

ВСЕРОССИЙСКИЙ СЛЁТ ЮНЫХ 
ТУРИСТОВ проводится при под-
держке Министерства просвеще-
ния  с 2018 года в рамках реализа-
ции задач федерального проекта 
«Успех каждого ребёнка» нацио-
нального проекта «Образование» 
для популяризации и развития 
активных форм детско-юноше-
ского туризма.

Юные туристы из 29 регио-
нов России прошли пешеход-
ные маршруты по одному из самых 
красивых районов Кавказа: Дигор-
ское, Алагирское, Куртатинское, 
Даргавское, Кобанское ущелья. 
На фестивальной части слёта им 
предстояло защитить свои марш-
руты перед компетентным жюри.

Герценовцы удостоены благодарности Министра просвещения 
РФ за вклад в просветительскую деятельность. Вручение 
состоялось в рамках проведения программы «Учитель в сети».

Герценовский университет принял участие в информацион-
ной поддержке Всероссийского слёта юных туристов 2024.  
В этом году слёт прошёл в Республике Северная Осетия –  
Алания в форме пешеходных туристских походов разной 
категории сложности.

УЧИТЕЛЬ УЧИТЕЛЬ 
В СЕТИВ СЕТИ

ВСЕ ЗАДАЧИ ВСЕ ЗАДАЧИ 
ПО ПЛЕЧУПО ПЛЕЧУ

  По информации управления  
по связям с общественностью 
РГПУ им. А. И. Герцена

  По материалам пресс-службы 
Правительства Республики 
Северная Осетия – Алания 
и Всероссийского детского 
туристского пресс-центра

Центр «Альфа-Диалог» самым тесным образом сотруд-
ничает с Герценовским университетом в области образо-
вательной и просветительской деятельности. Ежегодно 
студенты-филологи проходят здесь практику. Ребята 
поделились, что нового они почерпнули на практике этим 
летом.

В РАМКАХ ЛЕТНЕЙ ПРАКТИКИ третьекурсники филологиче-
ского факультета Герценовского университета приобщаются 
к социально значимым проектам и помогают в работе Центра 
«Альфа-Диалог». Это социально ориентированная некоммер-
ческая образовательная организация, реализующая просве-
тительские, культурно-познавательные проекты, дополни-
тельные профессиональные программы в области повышения 
квалификации, а также общеразвивающие программы для 
детей и взрослых. 

За три недели работы мы успели решить много важных 
задач: систематизировали книги библиотечного фонда Цен-
тра «Альфа-Диалог» и архив Е. С. Роговера — учёного и пре-
подавателя, который долгие годы работал в нашем универ-
ситете; помогли в обновлении видеоматериалов по методике 
и проектной работе школьников; познакомились с докумен-
тацией Центра; обновили мультимедийное освещение науч-
ной деятельности организации; провели занятия для школь-
ников из образовательных учреждений, в которых «Диалог» 
осуществляет волонтёрскую работу. Особенно запоминаю-
щимися стали занятия, проведённые для ребят из школы для 
детей с ограниченными возможностями здоровья г. Клина: 
виртуальные экскурсии по Эрмитажу и петербургскому метро, 
путешествие в творческий мир И. А. Крылова и А. С. Пушки-
на и другие. Почти ежедневно Центр организует мероприя-
тия для учителей и преподавателей, школьников и студентов.  
Нам выпала сложная, ответственная, но вместе с тем очень 
интересная возможность помочь обустроить пространство  
таким образом, чтобы его гости смогли ещё более эффектив-
но взаимодействовать с ресурсами организации.

Самым ценным опытом, полученным в рамках практики, 
мы, как филологи, считаем приобщение к библиотечному фонду 
«Альфа-Диалога», насчитывающему сотни книг самой разной, 
не только методической, тематики. С нашей помощью удалось 
систематизировать фонд библиотеки и выстроить удобное вза-
имодействие аудитории Центра с печатными изданиями на 
сайте. Работая здесь, мы были действительно удивлены коли-
чеством школьников, студентов, преподавателей, прошедших 
через двери «Альфа-Диалога», который организует просвети-
тельские поездки по нашей стране и за рубеж, доказывая, что 
литература не ограничивается пространством библиотеки.

Профессор кафедры образовательных технологий в фило-
логии РГПУ им. А. И. Герцена Елена Ядровская в разговоре 
с нами с улыбкой назвала Центр местом, где «живёт методи-
ка». И это действительно так. Здесь живёт не только методи-
ка, но и самый дух литературы и большой науки. Благодаря 
практике мы получили уникальный просветительский опыт. 

Особенного внимания заслуживает забота Центра о сохране-
нии уникального методического и филологического наследия 
двух великих петербургских учёных, преподавателей нашего 
университета — Владимира Маранцмана и Ефима Роговера. 
В ходе практики помогли сформировать целую полку с мате-
риалами из архива Ефима Соломоновича.

Первые свои исследовательские опыты мы попробуем 
представить в октябре на научной конференции «Откры-
тая методика», которая станет уже девятой по счету встречей 
преподавателей со всей России и стран зарубежья. В качестве 
волонтёров конференции мы будем взаимодействовать по 
организационным вопросам с ведущими методистами в обла-
сти русского языка и литературы, заниматься техническим 
обеспечением, перенимать опыт практикующих учителей. 
Приглашаем и вас к научному диалогу в рамках предстоя-
щей конференции. 

Выражаем благодарность «Альфа-Диалогу» за гостепри-
имность и широкие просветительские возможности, пре-
доставленные Центром. Спасибо Елене Ядровской и всем 
сотрудникам организации за радушие и возможность полу-
чить бесценный опыт!

МЕСТО, ГДЕ ЖИВЁТ МЕТОДИКА 

  ЗАХАР ЛЕГЧИЛКИН, АЛИНА ОСМАНОВА, ДАРЬЯ МАКСИМОВА, 
студенты филологического факультета

  ЮЛИЯ КУЗОВКОВА, 
внештатный корреспондент 
«ПВ»

объяснила, что сама Мария Фёдо-
ровна, немка по происхождению, 
воспитывалась в очень строгой 
обстановке, как старшая девоч-
ка, занималась воспитанием сво-
их братьев, полностью вела хозяй-
ство. В браке Мария Фёдоровна 
самостоятельно воспитывала сво-
их десятерых детей. У неё было 
шесть девочек, которых она учи-
ла и хозяйству, и дисциплине, 
и нравственности. Конечно, образ 
своего мышления она перенесла 
и на Смольный. Именно с этим 
связаны изменения, которые  
произошли в системе обучения 
девушек. 

Смольный институт представ-
лял собой место строгого режима, 
где ученицы проводили свои дни 
в условиях, напоминающих спар-
танский образ жизни. В институ-
те были запрещены физические 
наказания, так как считалось, 
что такое отношение рожда-
ет в девушке рабство и приво-
дит к порокам. Однако результа-
ты такого воспитания оказались 
печальными. После окончания 
института девушки оставались 
инфантильными и неподготов-
ленными к жизни. 

Смольный институт послу-
жил примером для созда-
ния других учебных заведений 
для женщин. При жизни Марии 
Фёдоровны были 
открыты ещё два 
учебных инсти-
тута — Мариин-
ский институт 
и Екатеринин-
ский инсти-
тут, которые 
в свою оче-
редь в даль-
н е й ш е м 
послужили 
образцами 
для целой 
серии учеб-
ных заведений. 

Как отмечает Екатерина Коло-
сова, приоритетными направ-
лениями в обучении были нрав-
ственность, физическая закалка 
и воспитание трудолюбия. Акцент 
делался именно на том, чтобы 
девушку подготовить к буду-
щей жизни, где все эти качества 
пригодятся в семье. 

ПЕРВЫЕ ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ 
КЛАССЫ

Как уже говорилось, Воспита-
тельное общество благородных 
девиц стало образцом для дру-
гих создаваемых учреждений. 
Здесь в 1803 году создаётся первый 
педагогический класс — пепиньер. 
Целью класса являлось отобрать 
лучших, расширить их знания 
и научить педагогическим приё-
мам. В нём готовились помощни-
цы для классных дам.

В то же время Воспитательный 
дом являлся учреждением для 
детей, лишённых родительской 
опеки или оставшихся без попе-
чения родителей. Воспитательные 
дома предоставляли детям жильё, 
питание, медицинское обслужива-
ние, образование и заботу о их раз-
витии и благополучии.

В Воспитательном доме также 
стал осуществляться отбор наи-
более способных детей по клас-
сам: «латинские» — для мальчи-
ков, «немецкие» — для девочек. 
В 1809 году открылись музыкаль-
ные и медицинские классы. Приме-
чательно, что образцом для педаго-
гических классов Воспитательного 
дома стал именно пепиньерский 
класс. Педагогические классы Вос-
питательного дома Мария Фёдо-
ровна называла Институтом гувер-
нанток. 

После смерти Марии Фёдо-
ровны оба учреждения вошли 
в единое Ведомство учреждений 
императрицы Марии Фёдоровны 
(1828).  И если ведомство куриро-
вало все женские учебные заведе-
ния, то Министерство народного 
образования занималось муж-
ским образованием. Ведомство 
всегда шло впереди министерства, 
то есть инновации в образовании 
складывались преимущественно 
в ведомстве. Именно там была раз-
работана система воспитательных 
округов, в деревнях стали откры-
вать ясли, сельские школы, стави-
лась задача подготовки специали-
стов для этих учреждений. При 
этом опыт Смольного института 
использовался практически во 
всех женских учебных заведениях. 

Пригодился и опыт Воспита-
тельного дома.  Его педагогиче-
ские классы были реорганизова-
ны в женский Сиротский институт 
(с 1855 года — Николаевский). 
В системе ведомства он занимал 
первое место после Смольного. 
Но предназначались оба инсти-
тута для разных уровней дворян-
ского сословия. Впоследствии был 
открыт ещё ряд женских инсти-
тутов по всей России, которые  
стали распространителями жен-
ского образования.


